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进入30岁之后，外界印象中这是一
名职业球员的职业生涯黄金期，而在王
燊超身上，这仍是个在不断提升自我的
时刻。正因如此有人开玩笑说，王燊超
如同一瓶精装的好酒，时间越久沉淀越
多，他在场上的发挥就越稳定。赛季落
幕，作为球队队长之一，王燊超对本队
表现有着自己的解读。
“疲劳是肯定的，我们在段时间里

踢了这么多场高强度比赛，在中超结束
之后几乎没什么调整，就直接来到多哈
参加亚冠，我们身处的又是一个非常强
势的小组，所以能够出线对我们整个球
队来说是极大的鼓舞。但是在这样一个
密集赛程和强势对手的叠加因素下，整
支球队的消耗非常大，精神上和身体上
都很疲劳，我觉得只要我们尽了全力，
不留遗憾就行。”王燊超说。第一阶段中
超联赛期间，王燊超一度成为球队最佳
射手，头顶脚踢连入三球，其中还有对

阵北京国安时的头球冲顶破门。无论是
在边后卫还是边翼卫，现在的王燊超都
能充分理解球队教练组的战术意图，这
样的足球意识是他能够确保状态持续
的根本原因之一。
伴随球队走过多个赛季，王燊超

很清楚上港在今年联赛当中表现出的
积极一面，只不过，要在如此特殊赛制
下去做个总结，实在不太容易，“今年
的特殊赛制下，每场比赛都会有轮换，
所以能够让一些比赛机会较少的球员
得到机会，让他们展现和证明自己，通
过比赛也能看到这些球员的不同特
点，为我们明年的联赛打下基础，因为
他们有更多机会去提高，这同时也是
整支球队提高的基础。当然，这确实是
个比较难以总结的赛季，因为不管是
联赛还是亚冠，都要在非常短的时间
里踢多场高强度比赛，可以说到了后
期，每场比赛就像决赛一样，偶然性会
非常大，很难保证每场比赛都有一个
良好的状态和体能。”

尽管如此，上港还是在两项重要
赛事中，奉献了不少精彩比赛和难忘
的瞬间。在王燊超眼里，亚冠当中两回
合与横滨的比赛最为难忘，至于中超，
如果全队可以减少一些丢球数，那么
最后的结果或许可以有所不同。但无
论如何，作为队中一员，目睹了队友们
一个个拼搏付出过后，他坚持认为，球
队的表现能够令人满意。“在前往亚冠
参赛之前，外界对我们不是特别看好，
因为身处‘死亡之组’，体能和伤病也
有一定影响，但我们在非常困难的情
况下，完成了出线。尤其是两回合与横
滨的比赛，第二场大家在非常疲劳的
情况下，顶住了压力战胜对手。整个一
年里，我对球队的表现还是感到满意
的，每场比赛我们都尽了自己最大的
努力，只要做到这一点，我想无论结果
如何，还是能够抬起头来面对大家，因
为确实这种情况下，很难保证每场比
赛都有好状态，但我们一直咬牙拼搏
到了最后。”

首席记者 刘闻超

0比2不敌神户胜利船，
上港结束了今年的亚冠之

旅。体能、伤病等因素在极
大程度上制约了球队的
发挥，当然也需要看到
的是，上港在比赛中，
在球队整体层面上，
仍有可提升的空
间。赛后佩雷拉点

评了比赛。“这场
比赛很简单，我
们每三天一场
比赛，对手踢
了四场比赛，
这是很大区别。

球员们很努力，可
以看到我们在丢球后的反应、逼抢
对手、无球跑动和穿插方面有些迟
缓，这种身体条件下，不可能有那样
的体能去不断穿插跑动，想踢出另
一种水平不可能。另外，我们也回看
了，我们开场阶段的第一个进球是
一个干净的有效进球，但这也没办
法，比赛场上的误判也是足球的一
部分。可能我们比赛中有些方面可
以做得更好，但这种条件下是很难
的，球员非常努力在拼、在跑，但是
他们的体能和身体条件没有更多能
量。这样一个赛程非常困难，今天我
们没有展现出我们的真实水平，连
续21天踢七场比赛，确实没有时间
恢复。”

佩雷拉回顾了这个赛季，同时
感谢了球员们的拼搏和付出：“这是
一个特殊的赛季，对每个人来说都
非常困难，我们之前在国内封闭了
100天左右，踢完了中超联赛，打入
了半决赛，我们在距离进入决赛10
分钟时，被苏宁通过角球扳平比分，
在这样一个类似杯赛性质的联赛，
一秒钟可以决定比赛走势。这样一
个特殊赛季不是正常联赛，正常联
赛应该是最好的球队会得到冠军，
但是杯赛会有一些偶然性，某个瞬
间就会决定比赛走势，我们最后与
国安打的是第三和第四名比赛，我
们创造了很多机会，可惜没有进球，
我们最后获得了第四名。过去两个
赛季我们分别夺得了冠军和第三
名，今年是一个特殊的赛季，我们获
得了第四名。来到多哈后我们踢了
七场比赛，要知道我们到达这里之
前，同组对手已经打了两场比赛，他
们比我们少踢两场，我们的赛程比
较密集，随着比赛深入，疲劳程度不
断累积，对球员来说非常难恢复，他
们想拼出更高水平非常困难。我对
球员非常感谢，感谢他们努力付出
和努力拼搏，为了结果搏上一切。对
结果我当然不开心，但是对于球员
拼搏的过程，是感到满意的。”
回到当天的比赛，有记者提及

如果阵容中多一些选择，尤其是外
援的话，是否情况会好一些，佩雷拉
还是从整体角度做了回应：“我认为
整体来说球队比较疲劳，但是大家
在场上拼尽全力想做到最好，可能
你给我十个同样水平的球员，也许
会好一些，但是这种情况是不存在
的。”

首席记者 刘闻超

“面对强队从态度入手”

确切地说，这是李圣龙真正意义
上第一届完整的亚冠赛事经历，这个
从来不知道何为放弃的男人，从过去
的预备队到后来进入一队打上中超，
然后一步步走到多哈成为球队在比赛
中的关键先生，全凭努力和一股“战斗
精神”。

去年亚冠小组赛主场对阵悉尼
FC时，李圣龙迎来自己职业生涯第一
次亚冠联赛首发，这是他梦想中的舞
台，“确实，在那之后一直跟着球队训
练比赛，但是在亚冠赛场没有得到过
太多机会，所以现在能去感受这样一
个亚洲范围内最高水平的足球赛事，
我特别感谢教练组，是他们给了我这
样的机会，让我去学习，因为我确实不
算年轻了，同时我经历的比赛也确实
太少了，所以还是要感谢这两年自己
有机会踢这些高水平比赛，只有在这
种比赛里，才能认清自己的不足，然后
继续提高。”1992年出生的他，今年28
岁，已经来到自己的职业生涯黄金期，
不过私下里，李圣龙依然会把自己视
作是“新人”，他仍然像一块“海绵”一
样，不断吸收。
身在亚冠的舞台，李圣龙看到了

诸多不一样的风景，尽管青年队时期
也曾经常随队前往日韩等地参加交流
赛，不过当时的一切与如今的成年队
正式比赛自然不可同日而语。一边踢
球，他一边也在做着思考，“亚冠联赛
中，能够感受到各个国家最高水平球
队的实力，他们的打法不同，韩国球队

的身体素质和意志品质、日本球队的
传控打法、澳大利亚球队坚决的直塞
传球，都有自己独到的一面，所以我一
直在想，中国足球要提高的话，我们的
长处在哪里，我们要如何去应对他们
的特色？”很快，李圣龙和队友们就找
到了努力方向，如果技战术上的提高
需要时间和磨练，那就先从态度和意
识上入手，这一点是他眼里上港全队
最令人感到欣慰的地方，“我们知道自
身有差距，但我们没有一上来就说我
们踢不过对手，每个球员都在讨论，这
场球应该怎么发挥自己的特点，都在
想方设法赢得比赛，我们没有放弃，一
直在往努力争取胜利的方向走。”

“今日黄金期，未来会更好”

与神户一战失利当晚，李圣龙的
脑海中浮现了许多这个赛季曾出现过
的画面。有一点可以肯定的是，他和这
支球队的人的确在今年付出了全部
去，这种情况下，遗憾和失利就并不见
得全然是坏事，至少可以让人更看清
自身的长处和欠缺。
“伤病、体能确实会有一定影响，

但这都不是借口，对我个人来说，从中
超第一阶段当时机会不多，到第二阶
段开始有很多出场机会，再到亚冠联
赛，我认为今年还是一个很值得回味
的赛季，但我们确实要认清差距，特别
是在亚冠舞台，自己必须发挥得更
好。”李圣龙说。来到亚冠之后，上港在
小组赛中发挥出色，尤其是对阵来自
日、韩、澳三国的冠军球队时，队中本
土球员成为关键先生，其中李圣龙自
己就曾在首轮逆转悉尼FC的比赛中
梅开二度，帮助球队反败为胜，而在他

身前，吕文君、蔡慧康也相继收获进
球，上港的本土主力框架，正是由这些
不同年龄段球员共同组成：“今年确实
是一个特殊的赛季，就国内球员层面
来说，大家还是一如既往，以一个很好
的心态去迎接比赛。我们队的年龄段
比较合理，一年一年延续。我们进入到
了黄金期，而身后还有更年轻的一批
球员，每一年我们都必须让自己变得
更像一个整体、更体系化，这样球队才
会一年比一年好。我相信有了更多稳
定的发挥后，球队在明年一定也会一
如既往越来越好。”

“期待回家陪伴家人”

关于李圣龙，还有一件事情令这

一年变得别具意义，那就是他当爸爸
了！在淘汰赛开始前，李圣龙的孩子降
生，由于随队在外征战，过去一个多月
时间里，他不仅错过了孩子降生的一
刻，还错过了妻子的生日，因此他的内
心非常渴望可以快点回到家人身边，
好好陪伴他们，“老婆怀孕的时候，也
来看过我的比赛，孩子出生时我也不
在，所以回家第一件事肯定是陪他们。
我还和我爸开玩笑说，要把我们在足
球方面的一些长处都教给儿子，这样
20年后希望中国足球就靠他了。”话
虽如此，李圣龙坦言未来自己肯定不
会替儿子做决定，“当然了，他肯定会
拥有足球这方面的技能，所以具体就
看他自己啦。”

回家陪伴
“龙”的传人

0?2不敌神户胜利船，上港队遗憾止步本赛季亚冠16强，同时也结束了

2020这个特殊赛季的所有赛事征程。 从中超到亚冠，纵有遗憾，然而对于已

经在过程中付出所有的上港球员们而言， 这完全是一个值得被自身认可的

赛季。 眼下，大家正等待着回家的那一刻。

王 超：咬牙拼到最后，抬头面对出局焱
木

21天踢七场
没时间恢复

佩雷拉总结亚冠之旅

我们在丢球后的反应、

逼抢对手、无球跑动和穿插

方面有些迟缓，这种身体条

件下，不可能有那样的体能

去不断穿插跑动，想踢出另

一种水平不可能。


